



INTROIBO

N°178 - JUIN 2023



Sacré Cœur de Jésus

Que sommes-nous prêts à donner à Dieu ?

Nous voici dans le beau mois du Sacré-Cœur, ce mois où nous sommes invités à contempler ce Cœur adorable du Sauveur, qui n'a rien épargné pour nous sauver. Et nous pouvons tout de suite nous poser cette question : et nous ? Que sommes-nous prêts à donner ou à sacrifier pour Dieu ou pour notre prochain ?

Dans les oraisons liturgiques de notre missel, nous trouvons souvent exprimée l'idée que nous devons apprendre à nous séparer ou à nous détacher de "ce qui passe" pour nous attacher à "ce qui demeure". Et ce détachement est très coûteux, car nous aimons posséder. L'instinct de propriété est grand en nous. C'est visible dans les choses matérielles depuis le plus jeune âge. Et c'est également très réel dans les responsabilités, charges, offices, amitiés — même dans le clergé si cela peut vous rassurer.

Et pourtant, toutes ces choses matérielles, toutes ces responsabilités, même toutes ces amitiés qui peuvent être les nôtres (aussi belles et grandes soient-elles) sont relatives et doivent pouvoir être abandonnées ou données à d'autres si Dieu le demandait. Car il faut être prêt à tout quitter pour le suivre. Et celui qui n'y est pas prêt, n'est pas digne du Seigneur, c'est l'évangile.

Le Seigneur comme toujours nous montre l'exemple ; vrai Dieu et vrai homme, il n'a rien épargné ici-bas pour nous sauver et il a versé jusqu'à la dernière goutte de son sang pour nous racheter ; du haut de la croix encore, dé-

pouillé de ses vêtements, il ira même jusqu'à donner à saint Jean l'unique bien qui lui restait : sa très sainte Mère.

Peut-être ce mois de juin pourrait-il nous voir faire un effort particulier quant au détachement des choses de ce monde ? Sans prétendre vouloir vivre comme des chartreux, rappelons-nous cependant que nous sommes ici-bas des dépositaires ou des intendants, et que fondamentalement, tout appartient à Dieu.

Ne soyons pas avares de ce que nous possédons mais servons-nous-en au contraire pour faire le bien et acquérir des mérites pour le ciel. Ne soyons pas également jaloux de ce que les autres possèdent, mais remercions-en Dieu pour eux. Comme dans la médecine ancienne où l'on pratiquait souvent la saignée pour se libérer d'humeurs mauvaises, pratiquons parfois sur nous-mêmes des petites saignées matérielles ou spirituelles en partageant de bon cœur ce qui nous appartient ; il y a là une véritable petite imitation du Christ qui n'est pas venu pour être servi (ou se servir), mais pour servir. Et pour donner sa vie. Soyons généreux !



À propos de la virginité de Marie et de la conception de Jésus par le Saint-Esprit

Un livre blasphématoire, écrit sous forme de roman et dont il ne nous semble même pas utile de préciser ici le nom, a très malheureusement été l'objet d'attentions de la part de certains catholiques. Faisons en sorte que d'un mal il sorte un bien, et intéressons-nous à la Virginité de Marie et à la conception de Jésus.

Mère très pure, Mère très chaste, Mère toujours vierge, Mère sans tache... telle une pierre précieuse que l'on voit sous ses différentes facettes, notre Sainte Mère nous est découverte sous ces différentes appellations des litanies de Lorette.

Marie est bien mère, sans conteste, mais d'une maternité inhabituelle parce que Mère de Dieu, et donc mère sans la collaboration de l'homme. Mère d'un homme véritable qui est en même temps le Fils de Dieu, et pour cela Mère très pure, sans la moindre recherche personnelle, totalement donnée à Dieu dès le premier instant et toujours servante du Seigneur. La chasteté de son corps n'est que le reflet de celle de son âme que l'ombre même d'une pensée impure ne ternit jamais... Mère toujours vierge parce qu'elle garda

l'intégrité de son corps consacré à Dieu depuis toujours, l'accueil du Fils unique



Annibal Carrache, L'adoration des bergers, ca. 1597

confirmant cette intégrité. Mère sans tache comme le souligne le Bienheureux Pie IX : « (Dieu) la combla bien plus que tous les esprits angéliques et que tous les saints, de l'abondance de toutes les grâces célestes, et avec une telle profusion que, toujours exempte de toute tache du péché, toute belle et parfaite, elle manifesta une telle plénitude d'innocence et de sainteté qu'on ne peut, au-dessous de Dieu, en concevoir de plus

grande, et qu'excepté Dieu, personne ne peut la concevoir en pensée. » (*Ineffabilis Deus*).

Comme le rappelle le Catéchisme de l'Église Catholique, c'est dès les premières formulations de la foi, que l'Église

a confessé que Jésus a été conçu par la seule puissance du Saint-Esprit dans le sein de la Vierge Marie, affirmant aussi l'aspect corporel de cet événement : Jésus a été conçu « *absque semine ex Spiritu Sancto* » (du Saint-Esprit sans semence, Concile du Latran en 649). Les Pères voient dans la conception virginale le signe que c'est vraiment le Fils de Dieu qui est venu dans une humanité comme la nôtre. Ainsi, saint Ignace d'Antioche (début IIe siècle) : « Vous êtes fermement convaincus au sujet de notre Seigneur qui est véritablement de la race de David selon la chair (cf. Rm 1,3), Fils de Dieu selon la volonté et la puissance de Dieu (cf. Jn 1,13), véritablement né d'une vierge, ... il a été véritablement cloué pour nous dans sa chair sous Ponce Pilate ... il a véritablement souffert, comme il est aussi véritablement ressuscité » (Smyrn. 1-2).

Cette vérité de foi, nous la proclamons chaque dimanche dans le Credo : « Il a pris chair de la Vierge Marie par l'action du Saint-Esprit, et il s'est fait homme. »

Les récits évangéliques (cf. Mt 1,18-25 Lc 1,26-38) comprennent la conception virginale comme une œuvre divine qui dépasse toute compréhension et toute possibilité humaines (cf. Lc 1,34) : « Ce qui a été engendré en elle vient de l'Esprit Saint », dit l'ange à Joseph au sujet de Marie, sa fiancée (Mt 1,20). L'Église y voit l'accomplissement de la promesse

divine donnée par le prophète Isaïe : « Voici que la vierge concevra et enfantera un fils » (Is 7,14, d'après la traduction grecque de Mt 1,23).

L'approfondissement de sa foi en la maternité virginale a conduit l'Église à confesser la virginité réelle et perpétuelle de Marie même dans l'enfantement du Fils de Dieu fait homme. En effet la naissance du Christ « n'a pas diminué, mais consacré l'intégrité virginale » de sa mère. La liturgie de l'Église célèbre Marie comme la « *Aeiparthenos* », « toujours-vierge ». À cela on objecte parfois que l'Écriture mentionne des frères et sœurs de Jésus (cf. Mc 3,31-35 6,3 1Co 9,5 Ga 1,19). L'Église a toujours compris ces passages comme ne désignant pas d'autres enfants de la Vierge Marie : en effet Jacques et Joseph, « frères de Jésus » (Mt 13,55), sont les fils d'une Marie disciple du Christ (cf. Mt 27,56) qui est désignée de manière significative comme « l'autre Marie » (Mt 28,1). Il s'agit de proches parents de Jésus, selon une expression connue de l'Ancien Testament (cf. Gn 13,8 14,16 29,15 etc.). Une étude attentive montre la crédibilité historique des Évangiles à ce propos et la pertinence de la Tradition (cf. *Les quatre frères cousins de Jésus et la maternité virginale de Marie* du P. Paul-Laurent Carle o.p.)

Abbé Arnaud Evrat FSSP



Procession de la Fête-Dieu à Fribourg

Jeudi 8 juin

La Congrégation Mariale et la Basilique Notre-Dame participeront officiellement cette année encore à la procession de la Fête-Dieu dans la ville de Fribourg, le **jeudi 8 juin 2023**.

Une place nous a été attribuée pour assister à la messe (à 9h dans la cour du Collège Saint-Michel ; merci de s'inscrire sans tarder auprès de Monsieur Antoine de Nobili au 075 414 27 67) et pour la procession (**départ de**

la procession vers 10h30 ; rdv devant le restaurant « Le Populaire »).

Nous encourageons tous les fidèles à participer à cette belle manifestation de notre foi envers la Sainte Eucharistie, sous le patronage de Notre-Dame dont nous porterons les insignes.

Ce jour-là, pas de messe à la Basilique le matin ; **messe solennelle à 18h30**.



La Basilique à la procession de la Fête-Dieu, vers 1930.

19 - 25 JUIN 2023
À Fribourg (Suisse)

INTRODUCTION À L'ICONOGRAPHIE SELON LA TRADITION ROMAINE

AVEC IVAN POLVERARI
Iconographe romain

Une initiative du Pôle Art Culture & Foi du Diocèse LGF

Participation 400.- CHF / Inscriptions obligatoire (places limitées)
Informations, inscriptions - poleartcultureetfoi@gmail.com





Pèlerinage en Terre Sainte

du mercredi 18 au jeudi 26 octobre 2023

organisé par la Fraternité Sacerdotale Saint-Pierre
en Suisse Romande

Inscrivez-vous
sans tarder !

Programme et bulletin d'inscription : www.fssp.ch/fr

Pour tout renseignement complémentaire : terresainte@fssp.ch ou 026 488 00 37

Vierge pèlerine

Accueillir Notre-Dame de Fatima chez vous

La statue de la Vierge de Fatima continue ses pérégrinations dans les foyers. Pendant une semaine, ceux qui la reçoivent sont invités à prier Notre-Dame, en famille ou avec des amis, et à se mettre à son école. Si cela est nécessaire, il est possible de transporter la statue jusqu'à votre domicile.

Pour vous inscrire, merci de contacter Fabrice et Françoise Tsimine :
2f.tsimine@gmail.com ou 078 726 60 45

**Soutenez la FSSP
avec TWINT !**



Scannez le code QR avec
l'app TWINT



Confirmez le montant et
le paiement



Fraternité de la Sainte-Croix

Groupe d'entraide spirituelle pour messieurs

La Fraternité de la Sainte-Croix s'adresse aux hommes catholiques, mariés ou célibataires (et dans ce cas âgés de plus de 30 ans), souhaitant, par un agir commun, progresser dans la vie spirituelle, promouvoir le culte public et exercer d'autres activités d'apostolat. Ils se retrouvent à Fribourg **chaque troisième vendredi du mois** à la Basilique Notre-Dame après la messe de 18h30 et les Complies (donc vers 19h30).

Renseignements : fraternitedelasaintecroix@basilique-fribourg.ch

Groupe de jeunes « Saint Pierre Canisius »

Le lundi soir après la messe de 18h30

Le groupe de jeunes « Saint Pierre Canisius » est constitué d'étudiants et de jeunes professionnels qui se retrouvent **chaque lundi soir** à la Basilique Notre-Dame après la messe de 18h30.

Informations : www.saintpierrecanisius.ch

Catéchisme à Fribourg

Pour les jeunes de 12 à 16 ans

Une fois par mois, après la messe dominicale de 10h à la Basilique Notre-Dame de Fribourg, un cours de catéchisme est proposé aux adolescents, de la première année de C.O. à l'âge de 16 ans. Il est donné dans la salle du Trésor de la Basilique, de 11h35 à 12h20. Ce cours, gratuit, essaye de ne pas être trop scolaire, mais plutôt interactif et structuré.

Date du dernier cours : dimanche 4 juin.

Inscriptions et informations : kt@basilique-fribourg.ch

Journées bulloises

Formation pour tous à Bulle

Un dimanche par mois, à l'issue de la messe de 8h, un café est offert, suivi d'un catéchisme pour les adultes, puis d'un catéchisme d'éveil à la foi pour les tout-petits.

Notez bien le **prochain rendez-vous : dimanche 18 juin.**

Lieux et horaires

Lausanne (abbé Vianney Savy, 076 578 86 08)

● **Chapelle Saint-Augustin**

78 avenue de Béthusy, 1012 Lausanne

Dimanche :

10h00 : Messe chantée

19h00 : Messe basse (hors vacances scolaires)

Messes en semaine :

Mardi : 19h00

Mercredi, jeudi et vendredi : 18h30

Samedi : 9h00

Confessions :

Dimanche : de 9h00 à 9h45

Mercredi, jeudi et vendredi : de 18h00 à 18h20

Samedi : de 8h30 à 8h50

Confessions en dehors des permanences : sur rendez-vous.

Autres activités :

Se renseigner sur www.fssp.ch/fr/lausanne.htm

Genève (abbé Nicolas du Chaxel, 079 91 3 68 37)

● **Eglise Sainte-Claire**

15 rue du Grand-Bureau, 1227 Genève-Les Acacias

Dimanche et fêtes :

10h30 : Messe chantée

18h30 : Messe basse

Confessions après la messe sur demande

Messes en semaine :

Consulter le site internet: www.fssp.ch/fr/geneve.htm

Neuchâtel (renseignements : 026 488 00 37)

● **Eglise Saint-Norbert**

La Coudre, rue de la Dîme 81, 2000 Neuchâtel

Dimanche

17h00 : Messe chantée

Confessions après la Messe sur demande

Carnet de famille

Fribourg

Le 5 mai 2023, Samuel Berthoud a été régénéré par les eaux du baptême.

Les funérailles de Mme Éliane Schüller, décédée le 30 avril, ont été célébrées le 6 mai 2023.

Le 14 mai 2023, Matei Kamenov a été régénéré par les eaux du baptême.

Lieux et horaires (suite)

Fribourg (abbé Arnaud Evrat, 026 488 00 37)

● **Basilique Notre-Dame**

Place Notre-Dame 1, 1700 Fribourg

Tous les dimanches et fêtes chômées :

8h00 Messe basse

10h00 Messe chantée

Messes en semaine :

Lundi : 9h00 et 18h30

Mardi : 9h00 et 18h30

Mercredi : 9h00

Jeudi : 9h00 et 18h30

Vendredi : 9h00 et 18h30 (suivie de l'Adoration le 1er vendredi du mois)

Samedi : 9h00 (8h30 chapelet)

Confessions :

Dimanche : de 9h15 à 9h55

Lundi, mardi, jeudi et vendredi : de 18h00 à 18h25

Samedi : de 9h45 à 10h15

Autres activités :

Se renseigner sur www.fssp.ch/fr

● **Chapelle Sainte-Anne d'Hattenberg**

derrière Bourguillon

Tous les samedis, sauf exception (vérifier en téléphonant au 026 481 41 09) :

9h00 Chapelet

9h30 Messe basse

Bulle (abbé Nick Rettino-Parazelli, 026 488 00 37)

● **Chapelle Notre-Dame de Compassion**

Place du marché, 1630 Bulle

Dimanches et fêtes chômées :

8h00 Messe chantée

En semaine :

Mercredi 18h30 : Messe basse

1er vendredi du mois 17h30: exposition du Saint-Sacrement ; 18h30 : Messe basse

Avant les messes en semaine : chapelet à 18h

Confessions :

Mercredi de 17h30 à 18h15

Dimanche après la messe

Pour joindre un prêtre de la Fraternité Sacerdotale Saint-Pierre :

Maison Saint-Pierre Canisius, Chemin du Schönberg 8, 1700 Fribourg
026 488 00 37 (en cas d'urgence : 079 295 97 41, 079 782 59 32 ou 076 231 84 38)

Maison Saint-Augustin, 78, Avenue de Béthusy, 1012 Lausanne
076 578 86 08 (en cas d'urgence : 079 913 68 37)

www.fssp.ch/fr